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春入河边草，花开水
上槎。在这万物复苏的季
节，各地纷纷举办马拉松
赛事。刚刚过去的 3月，
仅宁波一地就举办了4场
马拉松赛事。放眼全国，
仅3月31日一天，就有数
十场马拉松赛事争相开跑。

根据安排，4月在宁
波举办的马拉松赛事有3
场：4月 14日的2024宁
波女子半程马拉松；4月
21日的2024首届慈溪半
程马拉松和2024象山马
拉松将在同一天开跑。

春和景明，“跑马热”
持续升温，引起社会各界
对马拉松赛事的关注。目
前宁波的马拉松赛事呈现
什么样的生态格局，存在
哪些短板和不足，如何进
一步提升赛事水准，记者
就此展开了采访。

春和景明“跑马热”

宁波马拉松赛事如何“跑步”前进

在马拉松持续热辣滚烫的当下，
如何办好一场马拉松，如何让马拉松
出彩？在陈国强看来，答案是政府投
入、组织精细、宣传到位，并且要有
打造品牌的“长期主义”，“好的马拉
松赛事，需要结合城市特色，精心设
计线路，围绕跑者做好服务”。

以上海苏州河半程马拉松为例，
比赛线路经过上海普陀区地标建筑

“天安千树”、上海造币博物馆、半马
苏河公园等地，体现苏州河沿岸的历
史变迁，突出了这个比赛的特点——

“烟火气”。陈国强建议，未来宁波马
拉松赛事在定位上可以与城市特点相
结合，比如展现宁波“奥运冠军之
城”的打造，或者体现“宁波帮”这
个独有的人文元素。

而在赛道设计方面，张连杰认
为，有时候赛道是否经过主城区并不
是关键，最重要的是通过这条线路讲
好城市的故事，“将城市的综合实力
展现出来，展现城市的精神风貌。让
马拉松精神和城市精神相互感召，注
入文化内涵，擦亮城市‘金名片’”。

“目前奉化马拉松的‘桃花’概
念已经形成品牌，这对其他赛事的长
期打造而言，是一个值得借鉴的例
子。”陈国强提到，未来宁海马拉松
可以与当地的中国徐霞客开游节相结
合，或者尝试与宁海古戏台旅游线路
进行联动。

近日，国家体育总局、商务部、
文化和旅游部联合印发 《关于开展

“ 体 育 赛 事 进 景 区 、 进 街 区 、 进 商
圈”活动的通知》。对于宁波的马拉
松赛事而言，可以据此做出尝试，把
比赛规划到景区、街区和商圈，进一
步促进体育与商务、文旅深度融合发
展。

专家们认为，最重要的一点是久
久为功的“长期主义”。对一座城市
而言，举办马拉松其实同样也是一场

“马拉松”。
无锡马拉松走过十年，已经被跑

友誉为“此生必跑的马拉松”。每年
“锡马”都会推出不同的措施，为跑
者带来更好的参赛体验。陈国强以

“锡马”为例，认为办好马拉松应该
具备专业性、长期性的努力，“先按
照马拉松举办规律做好该做的，而后
再进行创新、突破”。

张连杰从另一个角度谈到“长期
主义”：“选择具有延续性的赛事运营
团队，全方位地为赛事保驾护航，不
断地磨合、调整，用耐心呵护赛事成
长。”张连杰打了个比喻，“桃三杏四
梨五年”，从种子到结果，要进行长
久的培育，一场出彩的马拉松赛事也
是如此。

自 2014 年宁波 （江北） 山地
马拉松赛事举办以来，今年已经
是甬城和马拉松赛事结缘的第 11
年。在马拉松越来越受欢迎的今
天，一场马拉松可以为城市带来
什么？

北京中锐体育总经理张连杰
多 年 负 责 北 京 马 拉 松 的 赛 事 运
营，有着丰富的办赛经验。在他
看来，马拉松赛事会带动整个城
市环境的提升。去年宁波马拉松
开跑前夕，相关部门为了保证道
路平整，连续多日组织力量，修
复沥青路面坑洞 86.8 平方米，沥
青灌缝 790 米，修剪滨江体育公
园及沿线道路周边绿化带近千平
方米。“另一方面，马拉松能够
带来精神享受，促进人与人之间

的交流。”张连杰说，跑马拉松会
释放内啡肽，给人带来内心深处
的愉悦，帮助释放压力和不快。

记者在不久前结束的象山山
地风车马拉松的终点看到，许多
选手尘埃满面、浑身泥土，但是
每个人脸上都洋溢着完赛的喜悦
之情。过线一刻，很多人举起双
手，庆祝自己顺利完成挑战。“赛
道太难了，不过风景独特，跑马
拉松真的很开心。”赛后的采访
里，很多人发出类似的感慨。

上海体育大学新闻与传播学
院副教授、中国田径协会路跑政
策专项工作组专家陈国强认为，
通过马拉松赛事的举办，可以带
动 文 化 、 体 育 和 旅 游 的 深 度 结
合。在举办马拉松赛事的过程中，

不少配套活动设置在起终点，带
动人气和消费。记者在采访中了
解到，宁海马拉松的配套活动是
“‘自在’生活节”，奉化马拉
松的配套活动是“囍咖节”，宁
波马拉松的配套活动是“潮越甬
气运动市集”⋯⋯

“约有 4200 名外地跑者参加
宁海马拉松，其中全马和半马的
参 赛 选 手 六 成 以 上 来 自 外 地 。”
宁海县体育发展中心体育产业科
科 长 陈 海 永 表 示 ， 赛 事 举 办 期
间，全县的酒店一房难求，粗略
估计带动旅游人群近 2 万人次，
拉动消费 3000 万元左右。“‘一
日比赛，多日停留；一人参赛，
多 人 旅 游 ； 单 人 竞 赛 ， 多 人 消
费’的体育旅游模式已经形成。”

去年年底，宁波马拉松如约
而 至 。 作 为 2023 年 的 “ 收 官
马”，甬马吸引了海内外众多跑
友。浩浩荡荡的“跑马大军”穿过
江北区狮子山、官山河、中心湖，
沿姚江而行，用脚步感受宁波的文
化底蕴。宁波马拉松于 2015 年开
始与跑者见面，9 年内举办了 6
次，曾踏足北仑区、前湾新区、东
钱湖等地，每次从报名到起跑，都
吸引着万千跑友关注，数十万人直
接参与其中。毫无疑问，这场以宁
波为名的马拉松赛事，是甬城体育
赛事里的“顶流”。

此外，宁波的一些特色马拉
松赛事也可圈可点，不仅受到跑友
欢迎，也赢得业界广泛认可。在不
久前举行的全国路跑工作会议上，
奉化马拉松获评“体旅融合发展赛
事”，九龙湖半程马拉松获评“可

持续发展赛事”。奉化马拉松创办
于 2016 年，已经举办了七届，多
年 来 一 直 是 宁 波 新 一 年 的 “ 首
马”；九龙湖半程马拉松至今已举
办了六届，因“健康、慈爱、环
保”的办赛理念而备受欢迎。

今年 3 月 24 日，奉化马拉松
再次举办，万名跑者齐聚奉化体
育中心，他们经过万亩桃园，在
一片粉红中感受这条赛道的独特
魅力。

就在奉化“桃花马”开跑前
一周，宁海马拉松抢先鸣枪，成
为 今 年 宁 波 首 个 全 程 马 拉 松 赛
事 。“ 霞 客 马 拉 松 ， 自 在 宁 海
城”，主办方特意选择宁海西门
城楼作为起点，因为 《徐霞客游
记》 开篇就是“癸丑之三月晦，
自宁海出西门”这句话，于是，
在 《徐霞客游记》 开篇地，万余

人从徐霞客大道跑进春天里。
除 了 特 色 赛 事 ， 乡 镇 （街

道） 和民间组织举办的各色路跑
赛事也此起彼伏。3 月 31 日，由
象山县涂茨镇主办的第五届象山
山地风车马拉松顺利落幕。3 月
30 日，浙江路跑 10 公里大众等级
达 标 赛 （慈 溪 掌 起 站） 顺 利 收
官，近千名选手汇聚掌起镇，不
少马拉松高手加入其中，挑战纪
录 。 在 余 姚 马 渚 镇 、 海 曙 茂 新
村 ， 健 走 活 动 和 春 天 “ 相 遇 ”，
吸引市民徜徉于一望无际的油菜
花海。3 月 26 日，由鄞州区长跑
协会主办的 2024 鄞州公园第七届
新春马拉松开始报名，仅 3 分钟
就 满 额 ， 该 协 会 会 长 缪 建 民 表
示，报名结束后，他的手机就响
个不停，“都是打电话过来请求
增加名额的跑友”。见习记者 龚旭琪

甬马领衔，特色赛事浪漫唯美1

一场马拉松，带来万千活力2

“满天星星，独缺月亮”3

办好马拉松
需要奉行“长期主义”4

在在 33月月 2424日举行的日举行的 20242024奉化马拉松比赛上奉化马拉松比赛上，，选手选手
的服装和桃花争妍斗艳的服装和桃花争妍斗艳。。 （（徐诚徐诚 摄摄））

▲2022年，奥运冠军汪顺助阵甬马。
（唐严 徐能 摄）

▲3月17日，2024宁海马拉松鸣枪开跑。
（徐诚 摄）

宁波各类马拉松赛事虽然热
火朝天，但“满天星星，独缺月
亮”，特别是作为城市“顶流”赛
事的宁波马拉松，与其他的城市
马拉松赛事相比仍存在一定差距。

厦门、无锡、绍兴等地，以
城市为名的马拉松赛事在全国有
许多拥趸，赢得了良好的口碑。
2024 无锡马拉松有超过 26 万人报
名参赛，3423 人完赛并跑进了 3
小时。“锡马”10 周年，马拉松
已经和整座城市合二为一。

与 这 些 城 市 马 拉 松 赛 事 相
比，宁波马拉松同样以高规格完
成了赛道丈量、选手服务、赛事宣
传等内容。不过，已经举办六届的
甬马，并没有一条固定的赛道，而
且一直和主城区无缘，一些跑友笑
称宁波马拉松为“流浪马”。

前四届宁波马拉松赛道先后
设置在前湾新区和北仑梅山港等
地。2022 年宁波马拉松来到了东
钱湖，2023 年从宁波市奥体中心
起跑，虽然和主城区越来越近，
但依然擦肩而过。

“作为一名宁波人，跑过三江
口是一件很神圣的事情。”鄞州区

长跑协会副会长、资深跑者周力表
示，赛道氛围感强不强、能否经过
城市核心区域，是一些跑友报名参
赛时的重要考量因素，“作为普通
人，去其他城市参加马拉松比赛，
意味着换一种方式来体验城市”。

赛道不固定，意味着每年办
赛都是全新的摸索和挑战。据缪
建民介绍，固定赛道可以帮助组
委会在赛后复盘时发现问题、及
时改善，比如线路的优化、起终
点的布局，并且能够围绕马拉松
赛道进行一些相关的建设。

此外，中国田径协会修改了
赛事认证的相关规则。根据文件
要求，申请认证的赛事组委会需
至少提前 100 天 （含） 自行向省
级监管单位提交赛事举办申请。
目前路跑赛事分为 A 类 （A1 类、
A2 类）、 B 类 及 C 类 三 个 类 别 ，
其中 A1 类赛事成绩计入中国田
径协会路跑成绩库排名，可以申
报中国路跑大众选手等级。

全新的赛道，导致组委会筹
备时间紧张，很难在规定时间内
完成赛事认证。“没有认证的比
赛，意味着选手的成绩不能在未

来使用。”周力说，出色的认证
成绩能够让选手获得马拉松比赛
的直通资格，避开抽签的烦恼。

较短的筹备时间，不利于赛
事相关保障方案的制订。“赛事
组织方需要为比赛制订特殊的出
行方案，满足居民出行和应急疏
散需求。在准备周期不足的情况
下，赛事组织方很难和公安及交
管部门进行充分沟通，取得他们
的支持。”张连杰说。

此外，我市各区 （县、市）
组织的马拉松赛事，存在组织服
务 和 赛 道 设 计 不 到 位 等 问 题 。

“九龙湖半程马拉松后半段跑进
九龙湖景区，虽然风景优美，但
是沿途的助威、鼓励较少，跑友
需要独自克服困难。”周力说，跑
到这个阶段时，很多跑友会感到
筋疲力尽，更期望与观众互动。

“以奉化马拉松为例，赛道
的过度爬升是巨大的挑战，因为
很多跑友平时不会刻意去训练爬
坡等技术。”周力补充说，“最近
的象山山地风车马拉松，将越野
和公路结合，比赛前跑友容易在
装备的选择上犯难。”

▲▲33月月3131日日，，20242024象山山地风车马拉松象山山地风车马拉松举举
行行，，选手们等待起跑选手们等待起跑。。 （（组委会供图组委会供图））


